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œ“Esto empezó cuando algunos, frente a la
crisis, vieron más cómodo culpar aMadrid”

œAnte el referéndum: “Actuaremos con
prudencia y proporcionalidad” POLÍTICA 14 A 16

PEDRO MADUEÑO

Devuelta a Barcelona.RajoyenelWorldTradeCentereldomingo.Hoyvuelveparapresidirunactosobreinfraestructuras
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“Rodalies recibirá 1.900
millones en estemandato”

ENTREVISTA A MARIANO RAJOY, PRESIDENTE DEL GOBIERNO
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MÀRIUS CAROL
Barcelona

M
ariano Rajoy mi-
raba Barcelona
desde la terraza
de suhotel frente
al mar y pareció

que se preguntaba qué ha ocurrido
para que la situación se hubiera
complicado tanto. Más o menos lo
quesepreguntabaZavalita enCon-
versación en la catedral con respec-
toaPerú. “Nosé si tiene sentido in-
terrogarse sobre cuándo empezó
todo, creo que lo importante ahora
es darle una solución”, comentó el
presidente del Gobierno, mientras
fijaba la vista en Santa Maria del
Mar, que le fascinó tras la lectura
del libro de Ildefonso Falcones. Y
paraponersemanosalaobra,Rajoy
ha decidido reunir esta mañana a
unaampliarepresentacióndelaso-
ciedad civil catalana para explicar-
le las inversiones en infraestructu-
ras que ha previsto su Ejecutivo,
aun sabedor de que la cuestión ca-
talana no sólo es una cuestión de
obras públicas. Ni tampoco de fi-
nanciación, aunque no se cierra a
establecer algún mecanismo para
aliviar la deudadeCatalunya. En la
entrevista con La Vanguardia, re-
pasa la actualidad catalana, niega
que haya margen para un referén-
dum, pero concluye que está abso-
lutamente convencidodeque “esta
historiaacabarábien”.

¿Catalunya es hoy el principal
problema por resolver que tiene
suGobierno?
Yo no creo que Catalunya sea un
problema. He venido en muchas
ocasiones y jamásme he encontra-
do un problema. Otra cosa es que
hayadeterminadosdirigentespolí-
ticos que quieran generar un pro-
blema que no existe transgredien-
dounprincipiobásicoendemocra-
ciaqueeselcumplimientodela ley.
Dichoesto,efectivamenteesacues-
tión es probablemente a la que de-
dicomás tiempo,más interés ymás
atención, yoy todomiGobierno.

¿Cuándoempezó todo?El pre-
sidentMontilla, enel 2007, yaad-
virtió de una desafección de los
catalaneshaciaelEstadoespañol,
¿fue con la sentencia del Estatut
cuando se rompieron lazos entre
CatalunyayelrestodeEspaña?
No sé si tienemucho sentido plan-
tearse cuándo empezó todo. Si fue
hace tres días, tres meses o tres
años.Me parecemás útil ver cómo
podemos superar esta situación de
bloqueoquesehaconvertidoenal-
go frustrante para todos. Creo que
yavasiendohoradedejaratrásuna
etapaquenohatraídonadabuenoy
miraral futuro.

¿Pero su posición con el Esta-
tut fueunerror?
Despuésde la sentenciadelEstatut
nosotros aprobamos dos presu-
puestos de la Generalitat porque

CiU y ArturMas no tenía los votos
suficientes. Así que ese argumento
nosecompadececon loquehasido
la realidad posterior. Esto empezó
cuando, ante la crisis, algunos en-
tendieronqueeramáscómodocul-
par de los recortes a la mala finan-
ciación deMadrid. Cuando uno no
asumesusresponsabilidadesacaba
teniendoproblemas.

El PSOE habla ahora de resca-
tar lo que el Tribunal Constitu-
cionalrecortó.
Nosésitienesentidoenmendarlela
plana al Constitucional. Conviene
quelascosasquehagamosseanres-
petuosas con la ley y con la senten-
cia de los tribunales. Si no, entra-
mosenunadinámicaperversaypo-
codemocrática.

En su discurso de investidu-
ra,usteddijoquehabíaquehacer
algo para afrontar el problema
catalán, pero añadió queno tenía
claro ni qué ni cómo. ¿Tiene ya

cupan.Porejemplo,lasinfraestruc-
turas, la calidadde los serviciospú-
blicos, la atención sanitaria. Ya sa-
bemos en qué no estamos de
acuerdo, pero la cuestión es pre-
guntarse si esa discrepancia debe
bloquear todo lodemás.

¿El referéndum es de lo único
sobre lo que no se puede dia-
logar?
Se puede dialogar de todo salvo de
incumplir la ley. Otra cosa son los
acuerdosa losque lleguemos.

¿No cree que en los últimos
añoshahabidopocapresenciadel
GobiernocentralenCatalunya?
Estosañosatráshansidodelosmás
difícilesparalavidaespañolaendé-
cadas.Hemos tenidoque lidiar con
una crisis sin precedentes. Fueron
años de auténtica emergencia para
todos, pero no es justo decir que
desatendimos a Catalunya; para
empezarestá laasistencia financie-
ra,desdeel2012hemosdestinadoa
Catalunya 67.000 millones de eu-
ros para garantizar el funciona-
mientonormaldesusinstituciones.
Creo que si se nos puede acusar de
algo, es de no haber explicado me-
jor laenormelabordelGobiernode
EspañaenCatalunya.

¿De qué hablaron en su reu-
niónconelpresidentCarlesPuig-
demonten laMoncloa?
Le dije al president que no puedo
autorizarun referéndumque liqui-
de la soberanía nacional. Ningún
paísdelmundoprevéelderechode
autodeterminación en su constitu-
ción. Sólo lo hacía la antiguaUnión
Soviética, la antigua Yugoslavia y
Etiopía.

¿Quérespondióelpresident?
Es plenamente consciente de que
yo no voy autorizar este referén-
dumporque no quiero y porque no
puedo.Pero lapeticiónmás impor-
tante que hice fue que echaba de
menos supresencia en la conferen-
cia de presidentes donde se habla-
ría de temas que importan a los ca-
talanes.

¿Qué se imagina que debería
ponerse sobre lamesa de diálogo
entre el Gobierno central y el de
laGeneralitat?
Lo primero que hay que poner so-
bre la mesa es el respeto al Estado
de derecho y a la legalidad. Si no
partimos de esa base es imposible
avanzar hacia ninguna parte. No
existe alternativa al cumplimiento
de la leyquenosea laanarquía.

Enelámbitodelasinversiones,
existe malestar profundo en la
sociedad catalana desde hace
bastantes años, en el sentido de
quenosehanatendidosusnecesi-
dades.
Todo el mundo quiere más inver-
siones. Es verdad que nohemos vi-
vido lamejor etapa presupuestaria
denuestrahistoria,perotambiénlo
es queCatalunya es la única comu-
nidad que tiene comunicadas sus
cuatro capitales de provincia con

AVE, que en el aeropuerto de El
Prat se han hecho inversiones im-
portantes, también en el puerto, el
tren nos comunica con Perpiñán,
fuimos nosotros los que empeza-
mos la construcción del corredor
mediterráneo y que conseguimos
quelaUEdijeraquefueraunaprio-
ridadeuropea.Hemoshechocosas.
En el futuro se pueden hacer más,
pero no me parece justo decir que
en comparación conotras regiones
de España que no tienen ni AVE ni
otras cosas pues Catalunya se haya
quedadoatrás.

Rodaliesesunadelasprincipa-
les reivindicaciones de la socie-
dadcatalana.Sepactóunplancon
Zapatero de 4.000 millones que
Ana Pastor rebajó a 400. Pero es
quedeesos400apenassehaneje-
cutadomenosdeun5%...
Soy consciente de que, en este as-
pecto los ciudadanosnoquieren ti-
tulares sino un plan realista y via-
ble.Levoyadecirunacosaquepro-
bablementelepuedasorprender,el
48% de toda la inversión realizada

“Nos tomamosmuy en serio
las demandas de los catalanes”

PEDRO MADUEÑO

EldirectordeLaVanguardiayMarianoRajoydurante laentrevista
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PRESUPUESTOS

“El plan de Rodalies
2017-2025 prevé
3.900millones, 1.882
en esta legislatura”

EL CORREDOR MEDITERRÁNEO

“Es una prioridad,
es la gran obra de
modernización de la
economía española”

FINANCIACIÓN

“Esabsurdohacerun
modelodefinanciación
sin laGeneralitat,pero
habráquehacerlo”

respuesta?
Mi posición está clara, yo quiero
que sigamos viviendo juntos, como
hemos hecho durante toda la vida,
comoaconsejan todos los lazoshu-
manos, económicos y afectivos que
nos unen. También como aconseja
elmundoactual,queexigecadavez
mayor integración, fíjese en lo que
acabamosdeacordarenRoma,una
Europaquepuedaavanzaramayor
ritmo. Esa es mi propuesta; sé que
hay muchas fórmulas que se bara-
jan por ahí que son soluciones fal-
sas, porque ya le adelanto que no
puede existir una solución contra-
ria a la legalidad.Hay cosas que es-
tamos viendo últimamente que no
son de recibo ni para Catalunya ni
para ningún lugar democrático
normal.

¿En qué consiste la llamada
operacióndiálogo?
De momento, en demostrar que lo
que está pasando aquí nos preocu-
paynosimporta.Quenostomamos
muy en serio las demandas de los
catalanesylosasuntosquelespreo-

EL ORIGEN DEL CONFLICTO

“Esto empezó cuando
algunos, ante la crisis,
vieronmás cómodo
culpar aMadrid”

DÉFICIT DE INVERSIONES

“Catalunyaes laúnica
comunidadquetiene
suscuatrocapitales
comunicadasporAVE”

RODALIES

“El 48% de toda la
inversión realizada en
España enRodalies ha
sido en Catalunya”
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en España en cercanías, ha sido
aquí en Catalunya. Ahora hemos
elaboradounplan entre 2017-2025
quecontemplaunainversióndeca-
si 3.900millones de euros, 1.882 en
esta legislatura. Pero, lo que esmás
importante, nuestra intención es
compartir este plan con la Genera-
litatparacoordinarnosycompartir
la responsabilidaden laejecución.

Pero¿Rodaliesseráunapriori-
dadensuspresupuestos?
Será una prioridad y lo será el co-
rredor mediterráneo. Pero no se
puedehacertodoalavez,lospresu-
puestosdandesí loquedan.

En el corredor mediterráneo,
eltercerhiloentreCastellbisbaly
Tarragona está paralizado y del
tramo Vandellòs-Castelló nada
sesabe…
Esunaprioridad.Nuncahemosde-
jado de invertir en esta obra. El co-
rredormediterráneoeslagranobra
de modernización de la economía
española.Encuantoa los tramos, el
deVandellòs-Tarragona comenza-
rá a circular en pruebas el año que

viene, y el de Castellbisbal-Vilase-
ca,prontoseráadjudicado.

En cuanto a la financiación au-
tonómica, se siguen dando largas
cuando ya hace tiempo que se te-
nía que haber reformado, ¿hay
opciones de que se atiendan las
demandas deCatalunyademejo-
rar la relación entre lo que apor-
tanloscatalanesyloquereciben?
Yono fui el responsabledeeste sis-
temadefinanciación,ni lodiseñéni
lo negocié ni lo voté. Pero hacer un
modelo en plena crisis económica,
apuntodeserrescatadosytrasper-
der 70.000 millones de recauda-
ción y sin que el Estado pudiera
aportar ni un euro hubiera sido un
disparate monumental. Ahora he-
mos abierto una comisión de ex-
pertos en la que están todas las au-
tonomías salvo Catalunya. Es ab-
surdohacerunmodelo sinqueesté
laGeneralitat, pero tendremos que
hacerlo. Catalunya debería estar
ahí, defender sus argumentos y
tambiénescuchar losde losdemás.

¿Quéplazosehapuesto?

Seis meses para presentar las pro-
puestas de los expertos y luego la
someteremos al criterio de las co-
munidadesenelconsejodepolítica
fiscal y financiera.

ElvicepresidentOriolJunque-
ras ha pedido que los créditos de
vencimiento a corto se pasen a
largo, lo que aliviaría las arcas de
laGeneralitat.¿Esaposibilidades
factible?
Esunasuntoquesepuedeestudiar,
pero quiero recordar el esfuerzo
que hemos hecho todos. Cuando
llegué alGobierno laGeneralitat se
financiaba con bonos patrióticos al
7,75%anual. Ahora, se financia con
cargoalEstadoa interesesdel0%y
en estos momentos al 0,8%. El es-
fuerzo que ha hecho el Estado ha
evitadouna situacióndecolapso fi-
nancierode laGeneralitat.

El president Carles Puigde-
mont ha solicitado pronunciar
una conferencia en el Senado,
¿por qué se le niega esa posibili-
daddeexplicarse?
No soy quién para hablar en nom-

PEDRO MADUEÑO

El presidente del Gobierno central participó el domingo en el congreso del PP catalán y hoy vuelve a Barcelona a una jornada sobre infraestructuras

MARIANORAJOY Presidente del Gobierno

bre del Senado. Tengo entendido
que se le ofreció hablar ante la Co-
misión General de las Comunida-
desAutónomas,queesel foronatu-
ral para ese tipo de intervención.
Todos quieren oír al president
Puigdemont, pero también es bue-
noqueélescuchea losdemás.

¿Porquécreequenoesposible
celebrar algún día un referén-
dumacordado?
Para ello sería preciso acordar an-
tesunanuevaConstituciónqueeli-
minara el concepto de soberanía
nacional. Mientras eso no ocurra,
cualquier referéndum de autode-
terminación será ilegal, aunque yo
estuviera dispuesto a negociarlo o
aunque el Parlamento lo aceptara.
No depende de nosotros, depende
delconjuntode losespañoles.

Cuando oye a Puigdemont ha-
blar de “referéndum o referén-
dum”,¿quécreequepuedepasar?
Sientomuchoque se esté insistien-
do en plantear a la gente cosas que

CONTINÚA EN LA PÁGINA SIGUIENTE >>

LA DEUDA

“Cuandollegué,
laGeneralitat se
financiabaconbonosal
7,75%,ahoraesel0,8%”

PUIGDEMONT EN EL SENADO

“Todosquierenoíral
presidentPuigdemont,
tambiénesbuenoque
élescuchea losdemás”

REFERÉNDUM O REFERÉNDUM

“Sientomucho que
se insista en plantear
a la gente cosas que
no son posibles”
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“Actuaremos con prudencia,
mesura y proporcionalidad”
nosonposiblesyque,además,sees-
tán tratandode imponer a unapar-
te muy grande de la población que
no las desea. Que ese referéndum
no es posible lo sabe el señor Puig-
demontytodoslosdemásporqueel
TC se ha encargado de decirlo con
claridad como, por otra parte, ha-
cen los tribunales constitucionales
en todo elmundo. Ya nadie se pue-
de llamar a engaño, insistir en esa
idea no aporta nada a la conviven-
cia,ni al futurodeCatalunya.

SielGovernsemantieneensus
intenciones y trata de celebrar el
referéndum, ¿cómo piensan evi-
tarlo?
No adelantemos acontecimientos.
Pero tiene que quedar claro que el
presidentedelGobiernodeEspaña
tiene algunas obligaciones yunade
ellas eshacerque se cumpla la ley y

nodejarque se la salten.Otra es ac-
tuar con proporcionalidad, pru-
dencia, mesura y equilibrio. Yo ha-
ré lasdoscosas.

Losquepidenque se apliqueel
artículo 155, ¿qué cree que están
pidiendo? ¿En qué consistiría
aplicar ese artículo? ¿Sería una
medidaproporcionada?
Enlospeoresañosdeestacrisis, so-
bretodoen2012,yoescuchéeninfi-
nidaddeocasionesqueera impres-
cindible intervenir a determinadas
comunidades para reducir el défi-
cit. También se me dijo que tenía
quepedir el rescate de la economía
porque nos íbamos al garete. Pues
ni hubo que intervenir a ninguna
comunidad,nipedimoselrescate,y
aquíestamos.Porlotanto,elartícu-
lo 155 está en la Constitución y es
plenamentevigente,peroelEstado

también tienemuchos otrosmeca-
nismos para hacer valer su legali-
dad como se está viendo. Las solu-
ciones siempre tienen que ser pro-
porcionadas y generar el menor
problemaposible.

Noparecequeleagradeesavía.
Nomegusta llegar a soluciones ex-
tremas.Pero loquesíesevidentees
quenosepuedellegaracelebrarun
referéndum para liquidar la sobe-
raníanacional.

AlgunosexpertoscomoHerre-
rodeMiñónoRubioLlorentehan
defendidoquepodría reconocer-
se la personalidad de Catalunya
en la Constitución. De hecho, pa-
ra el País Vasco se encontró una
excepcionalidad, ¿no sería posi-
bleparaCatalunya?
Yonosoyunconstitucionalista, soy
elpresidentedelGobiernodeEspa-
ña;mimisión fundamental es cum-
plir y hacer cumplir la ley. En este
momento no me parece lo más ra-
zonablehaceruna reformaquenos
obligaría a disolver la Cámara,
hacerelecciones...,hayqueserpru-
dentes. Hoy no veo una situación
deestabilidadyserenidadsuficien-
tescomoparahacerunareformade
la Constitución. Lo que no quiere
decir que en el futuro no se pueda
hacer.

Usted asiste a los consejos eu-
ropeos..., cree que el tema de
Catalunya preocupa a los líderes
de laUE?
Jamás he oídohablar deCatalunya
y llevo cinco años yendo. Lo que la
UE tienemuy claro es que esto son
temas que corresponden a los esta-
dos y que cuando alguien pretende
liquidar laConstitucióndeunEsta-
doestáatentandocontra losprinci-
pioseuropeos.

¿VeposiblequeelPDEcatvuel-
vaatenerunpapelimportanteen
la política española y en la gober-
nabilidadenelCongreso?
Existe una Catalunya moderada,
pactista, abierta y emprendedora
que probablemente ha dejado de
reconocerseendeterminadas fuer-
zas políticas. Cuando uno se pone

>> VIENE DE LA PÁGINA ANTERIOR

MARIANORAJOY. Presidente del Gobierno

PEDRO MADUEÑO

MarianoRajoy, en la terrazadel hotel donde sehizo la entrevista

enmanosde los radicales, pierde la
centralidad y acaba perdiendo la
confianzade lagente.

¿Echa de menos cuando Con-
vergència le garantizaba la go-
bernabilidad?
Convergènciahagarantizadolago-
bernabilidadenMadridylerecuer-
do que el PP también ha garantiza-

do la gobernabilidad al señor Mas
en la Generalitat. Eso es lo normal,
el pacto entre rivales políticos
cuandoasí loexigenlascircunstan-
cias. Por cierto, el PP era un socio
mucho más leal y mucho más res-
ponsablequelosactualessociosdel
gobierno de la Generalitat. Usted
me dice si echo de menos aquella

época, y yo le contestaría a la galle-
ga: ¿echan de menos los catalanes
aquellaépoca?

Ya hay un presidente de la Ge-
neralitat, una vicepresidenta y
dos consejeros inhabilitados, y
aún puede habermás cargos im-
portantes de las instituciones ca-
talanas en la misma situación. Si
en algúnmomento se tienen que
reconducir las relaciones, ¿cree
que sería posible que no queda-
ranapartadosde lapolíticapor la
víadel indulto?
La mejor forma de reconducir las
relacionesesquesecambieel rum-
bo. No seguir dando pasos hacia
ningunaparte.

¿Qué mensaje enviaría a los
catalanesquesientenvértigopor
la situaciónque se avecina enCa-
talunya?
A los catalanes que siempre se han
sentido españoles les diría que no-
sotros estamos con ellos, yo soy el
presidente del Gobierno de todos
losespañoles, tambiénelsuyo,yva-

mos a defender sus intereses. He-
mos ayudado ymucho a laGenera-
litat porque nada tiene que ver las
decisiones políticas que tomen
unos con los intereses del conjunto
de los ciudadanos. Que estén ani-
madosy tranquilosyquesepanque
hay mucha gente que piensa como
ellos.Aaquellaspersonasquese les
havendidoquelaindependenciaes
la panacea que va a resolver todos
sus males, les tengo que decir que
noesasí yquesi esoseproducevan
a perder mucho en sus vidas, sus
economías y sus relaciones en la
Unión Europea. Me parece un
disparate que la gente tenga que
elegir entre ser catalán o español y
europeo.

¿Estahistoriaacabarábien?
Sí. Estoy absolutamente con-
vencido.

REFORMA CONSTITUCIONAL

“Hoynoveoestabilidad
yserenidadsuficientes
comoparacambiar
laConstitución”

CATALUNYA Y LA UE

“Jamásheoídohablar
deCatalunyaenningún
ConsejoEuropeo
encincoaños”

ARTÍCULO 155

“ElEstadotambién
tienemuchosotros
mecanismosparahacer
valersulegalidad”


